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日本維新會被認為是新的右翼政黨。12月9日，新成立的政黨日本維新會在東

京銀座街頭發表演講，為12月16日進行投票的眾議院大選拉票。圖為日本維新會

的代理黨代表，大阪市市長橋下徹。                       中新社圖片

6月 20日，日本執政的自民黨發布參

議院競選綱領，列入了包括行使自衛權、

設置國防軍等內容的日本憲法修正草案。

不少日本民眾認為該草案中不少條款落後

於時代，一定程度上反映了日本政治右傾

化趨勢。安倍內閣成立以來，國際社會對

日本政治保守化、右傾化的擔憂和戒備日

益增強，越來越多的日本民眾也加入到批

判政治右傾化的隊伍中。

右傾化明顯，歷史認知上錯誤
言行迭出

日本前外務審議官、日本綜合研究所

國際戰略研究所理事長田中均近日表示，

“安倍晉三關於侵略定義的言論、麻生太郎

參拜靖國神社以及維新會共同代表橋下徹

關於慰安婦的發言等，均讓人感覺到右傾

化的發展。”家住神奈川縣的上田八郎近

日向《朝日新聞》投稿表示，自己對國會議

員集體參拜靖國神社這種右傾化行為深表

遺憾，日本應該學習德國，通過自我批判

和對話來清算二戰期間的歷史認識。

雖然日本政治右傾化已經成為國際公

認的事實，然而日本政府卻一直在否認。

日本防衛相小野寺五典曾就安倍內閣擬加

強防衛力量並允許行使集體自衛權表示，

“雖然有意見指出這是右傾化，但這完全是

誤解。”

針對這種觀點，一位不愿透露姓名的

日本國會議員近日表示，日本國會議員以

及日本政治右傾化趨勢非常明顯。去年12

月眾議院選舉中，不少右傾保守人員紛紛

當選議員，今春眾多國會議員參拜靖國神

社，安倍一方面試圖修改憲法，一方面在

歷史問題上不斷發出各種錯誤言論，這些

都是日本政治右傾化的表現。

經濟是主因，選舉制度弊端加
劇政治保守

山口大學副校長、東亞研究科教授默鬨

厚說，不管戰前還是戰後，日本一直是右翼

國家。戰前的右翼國家發動侵略戰爭，作為

反省，日本重新制定憲法，發誓再也不成為

右翼國家。自民黨欲改變現行憲法，使自衛

隊成為國防軍，保守政治勢力參拜靖國神

社，都證明日本是右翼國家。

日本慶應大學教授大西廣表示，經濟

基礎決定上層建築，日本政治和思想右傾

化根本原因在於經濟。日本自泡沫經濟崩

潰之後，經濟一直處於低迷狀態，使得政

治上的保守和右傾化傾向越來越嚴重。一

橋大學名譽教授田中宏說，日本經濟不景

氣導致日本整個社會都陷入停滯狀態，政

治上走向保守右傾。

一位日本國會議員表示，雖然日本政

治右傾化明顯，但並不說明日本民眾整體

右傾化，日本過半數的民眾都反對修改憲

法第九十六條說明了這一點。造成日本目

前政治右傾化的主要原因在於日本選舉制

度並不能真正代表民意。在去年12月眾議

院選舉中，自民黨以43.01%的小選區得票

率贏得了79%的小選區議席。前眾議院議

長河野洋平去年12月也曾表示，日本目前

右傾化趨勢與小選區制度有關系。

民眾心態發生變化，希望用行
動取信鄰國

《朝日新聞》6月 4日發表社論稱，安

倍內閣圍繞歷史問題的“價值觀”讓人捉摸

不透，這也是招致“右傾化”批判的一個原

因。其有關歷史問題的言論直接導致日本

與周邊鄰國關系出現裂痕。如果真想緩解

各國的擔憂，隻能用實際行動來證明。特

別是與中國、韓國的關系，希望能夠採取

措施，尋找突破口。

默鬨厚稱，還有許多的日本民眾正通

過堅守現行憲法、實踐憲法內容開展脫離

右翼國家運動，以此恢復世界對日本以及

日本人的信賴。日本隻有以史為鑒，與中

國等亞洲鄰國建立友好關系，才會有美好

的將來。

日本國際基督教大學教授千葉真表

示，日本政治右傾化確實是不爭的事實，

但5 月之後這種現象出現了一些變化：日

本維新會因慰安婦問題支持率大跌，安倍

經濟學的虛偽性也日漸明顯，日本民眾慢

慢恢復良知。日本應該開展和平外交，构

建和平視點，探索和平解決與鄰國間領土

問題的途徑。

                              □

日本內閣官房長官菅義偉6月20日晚

間證實首相安倍晉三的外交助理、日本內

閣官房參事谷內正太郎本周曾經秘密訪問

了中國。據悉，日本外務省中國課課長石

川浩司陪同谷內正一道訪華，那麼日本政

府兩位“中國通”一道訪華究竟有何用意？

將會對中日關系產生哪些影響？

20日晚，日本內閣官房長官菅義偉證

實，安倍政權的外交智囊、內閣官房參事

谷內正太郎曾於本月中旬訪華。菅義偉表

示，日中兩國在地區和平與穩定上擔負著

責任，日方的對話大門一直是敞開的。他

還透露，谷內是在日本首相安倍晉三的授

意下訪華的，但現在尚未就實現中日首腦

會談一事進行研究。對於谷內正太郎訪華

一事，日本媒體稱，目的在於為持續對立

的中日關系打開局面，其間谷內可能與多

名中國政府要人舉行了非正式會談，並探

尋實現中日首腦會談的可能性。對於谷內

訪華用意，中國現代國際關系研究院日本

研究所副所長馬俊威說，其意是在投石問

路。“谷內來就是一個投石問路。因為中

日高層基本就沒怎麼見過面。互相之間溝

通一下，看看有沒有妥協的余地，或者妥

協的可能性。實際上，就是尋找這樣一個

平衡點。他就是探索、摸索，摸著石頭過

河。就是先看一看會怎麼樣，充其量也就

這麼一個作用。因為從長期來看，中日這

個僵局對雙方都沒有好處。所以來講，他

來了我們能夠接待，那就證明我們也有改

善中日關系這樣一種愿望。雙方都有這樣

一種愿望，現在就是苦於在釣魚島問題上

找不著一個妥協點。”

眾所周知，自從去年日本非法對中國

領土釣魚島實施所謂“國有化”以來，兩國

關系陷入邦交正常化後前所未有的低谷。

在中日高級別政治對話幾近中斷的情況

下，兩國外事部門間的事務性接觸也成為

各方關注的焦點。那麼，安倍此時派智囊

訪華，是單純期待緩和緊張的兩國關系，

還是另有隱情呢？對此，馬俊威分析說：

“從目前的形勢來看，安倍也面臨著一些壓

力。在中日關系方面，是否是能夠再找到

一個妥協點。使釣魚島問題能夠降溫。這

樣對他今後執政應該說是有好處的。首

先，我們知道中美首腦莊園會晤這個事兒

對日本打擊也是比較大的。美國沒有特別

明顯的支持安倍怎麼怎麼樣。這個對他來

說恐怕是一種考慮。另外，中日關系現在

這樣一種緊張局面可能會影響到日本在中

國的一些經濟利益。對安倍現在來說，最

重要的是經濟問題。中國對日本的支撐作

用也是比較大的。”

關於中美首腦莊園會晤將會對中日關

系產生影響，中國社科院日本研究所所長

李薇也表示讚同。她說，此次會晤中美關

系有了新的突破。在美國調整了對華關系

後，日本也應該會重新思考中日關系的定

位。因為日本如果不隨之調整對華關系，

日本將很難在中美之間找到平等的地位；

而日本對華外交如果過於偏離美國的對華

外交，就會給美國“添麻煩”，最終會將影

響日美關系。“我認為日本對奧巴馬和習

近平會見是非常非常關注的，甚至有一些

擔心，害怕‘越頂’外交。美國也不愿日本

在東海這一帶挑起一些麻煩。所以日本有

一些忐忑不安，它必須要想辦法走出困

境。中美關系的改善會帶動中日關系的改

善，我認為中美關系的定位會加速、督促

日本思考中日關系的定位。這時候，谷

內，安倍的外交大智囊到中國來的話，不

管怎麼說還是一個積極的信號。我們應該

用積極的態度去理解它。釣魚島的問題是

個僵持的問題，不要再進一步發展。它更

應該做的把釣魚島放在新的中日關系定位

去解決。”

關於此次谷內正太郎來訪，中國社科

院日本研究所所長李薇表示，她給予積極

的期待與評價。相關資料顯示，有關谷內

正太郎本人，他在安倍首次當選首相後，

輔助其制定一系列外交政策。據稱安倍首

訪中國修復中日關系，正是谷內正太郎的

建議。而安倍再次當選首相後，任命谷內

正太郎為內閣官房參事，是安倍在外交事

務上的主要親信，也是“安倍主義”的設計

師之一。李薇說：“谷內可以稱之為戰略

派，而且谷內在美國是有相當深的人脈關

系的。甚至可以說是日本外交上的美國

派，他一定會思考中日關系的定位調整，

日本外交對華關系怎麼存活（的問題）。”

台灣海巡艦與日本巡視艦對峙


